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金融城封面人物 /

波罗的海交易所中国地区执行总监李贤明认为———

上海将跻身顶尖国际航运中心之列
本报记者 杨硕
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航运金融和衍生品大有可为

!一带一路"对航运是大利好

亚洲航运中心正在崛起

! ! ! !首次见到李贤明是在今年 ! 月

" 日举行的中国航运金融及海工融

资论坛上! 此次论坛主题覆盖了从

中国的"一带一路#战略到中国私募

股权及融资租赁公司崛起$ 从船厂

订单水平展望到全球航运业发展景

气$ 从干散货市场复苏到海工市场

兼并与整合$ 从中国大型邮轮发展

到航运市场科技与创新等众多议

题! 李贤明当天以演讲嘉宾的身份

亮相论坛$身着一套米灰色西装$打

着黑色领带$ 鼻梁上架了一副黑框

眼镜$显得格外精神!

李贤明$现任波罗的海交易所中

国地区执行总监$毕业于英国威尔士

斯旺西大学$拥有商业及信息科技学

士学位!

李贤明在航运领域拥有丰富经

验! 在就任波交所中国区首席代表

之前$他曾作为货运市场分析员在波

交所位于新加坡的亚太办公室工作

了三年$主要负责干散货及油运的指

数及航运衍生品! 在加入波交所之

前$李贤明还曾作为经纪人在辛浦森

航运经纪公司油运衍生品部门及

#$%&'石油工作!

!"#$

! ! ! !作为航运衍生品领域的专家，李贤明还认
为中国航运衍生品未来大有作为。!""#年，李
贤明正是从一家日本经纪公司油轮衍生品经
纪人开始了其航运生涯。此后，他历经 $$%和
波交所新加坡办公室，长期致力于航运衍生品
的研究与操作。他坦言，航运金融和衍生品在
中国尚处起步阶段。尤其就衍生品来说，低迷
的市场正是中国可以获取更多相关知识经验
的好时机。这样做的好处是：步伐稳健、试错成
本也较低。而当市场向好，此前的积累就可使
中国不再错过任何一个好机会。
据报道，波交所此前与上海清算所联合开

展人民币 &&'业务，目前正在讨论设计针对
中国市场交易者的全新交易合同。

关于航运服务未来的创新方向，李贤明指
出了解大数据和分析有助于提升公司的潜力。
“我认为创新在未来会是航运业发展的重头戏
之一。电子平台、船舶跟踪、大数据已改变了航
运的传统运作方式。举例来讲，阿里巴巴与马
士基、法国达飞、以星和德迅在集装箱方面已
展开合作。这些班轮公司现在可以通过阿里巴
巴电子平台，直接向中国托运人开放舱位预
定。这些技术变革可以帮助解决一些问题。虽
然这一模式并不适用于所有的海运板块，航运
公司还是需要了解大数据和分析，提升公司潜
力。然而，我认为这些技术创新仍然只是提升
部分业务层面的工具之一。更为重要的是，公
司应注重培养员工，帮助他们熟练应用这些新

技术。在未来，航运公司必将转型以适应大环
境的变化，与同样历经转型的航运业携手共
进。这些技术变革可以解决行业问题，对航运
业来说，了解大数据和分析是提升公司潜力的
重要来源，帮助航运公司在未来转型。业内已
认识到经纪公司的角色开始发生转变，而波罗
的海交易所可以帮助提升其后交易阶段。”
李贤明表示，“后交易阶段”是指在交易意

向达成但尚未成交的时段：即“言出”与“必行”
的中间段。“我们有计划与业界合作，发展能够
提供实时货物、运费合同管理工具，通讯工具
和数据标准。“我们设想能够提供一套工具减
少信息重复或错误的情况发生，提高工作准确
性和效率。为实现这些设想，我们需要得到来
自航运业的反馈和专业指导，也需学习其他市
场的创新经验。在接下来的几个月，我们会依
照这些想法进行拓展。”

! ! ! !波罗的海交易所中国地区
执行总监李贤明认为，航运业
在亚洲发展空间广阔，相关变
革将引导各航运公司转型，不
同类型公司能找到在未来航运
市场的定位。

始建于 ()** 年的波罗的
海交易所（+,-./0 1203,456，以
下简称“波交所”）对航运人来
说并不陌生。起初，波罗的海交
易所是一个被称作“弗吉利亚
和波罗的海”的伦敦小咖啡馆。
船长和货主会齐聚于此进行非
正式会面，商谈生意。随着时间
流逝，咖啡馆的非正式会面场
所这一性质发生改变，(7!8
年，正式的规章制度建立起来，
对会员准入进行管理。

(9:8 年波交所搬至一栋
大楼，拥有一层实体交易大厅，
每天都会有超过 8""" 位航运
市场的参与者会在此见面，讨
论船舶租约、进行商业谈判。这
一实体场所存续了有将近一百

年，直至一系列活动改变了波交所的运
作方式。快速高效的沟通方式，例如电子
邮件和移动手机的介入，导致从事航运
业的人不再需要频繁的见面达成交易。
如今，波罗的海交易所不再提供实

体交易大厅，转而运营世界上唯一的提
供海运市场信息的会员制机构，其信息
是航运实体和衍生品合同交易和结算的
依据。!";#年 ;;月，波罗的海交易所被
新交所收购，标志着新加坡和伦敦这两
大世界航运中心活力的碰撞与结合。

目前，波罗的海交易所拥有超过
#<"家公司会员，涵盖业界领先的船舶
经纪公司、船东、租家、金融机构以及其
他对干散、油轮市场有兴趣的公司。
近年来，波交所与中国的关系也越

走越近。!";8年 9月 8日，为进一步加
强中国散货航运界与全球的紧密联系，
为中国船东、航运经纪人以及租船企业
参与全球航运市场提供便利，波交所在
上海开设代表处。也就是自那时起，李贤
明开始负责波交所上海办事处的运营。
资料显示，目前波交所与中国伙伴

还有几个合作项目，比如与新华社共同
发布的“新华·波罗的海国际航运中心发
展指数”，每年会评价全球航运中心城市
的综合竞争力。此外，波交所选取了宁波
出口集装箱运价指数（=>&?）中的四条
航线发布在波交所网站上，也在和宁波
航运交易所就集装箱领域讨论其他潜在
合作内容。

! ! ! !随着中国沿海各城市纷纷打造“航运中
心”，多地航运交易所也如雨后春笋般拔地
而起。波交所与中国的航运交易所之间是种
什么关系呢？李贤明认为，中国的每一座港
口都有独特的优势，每一家航运交易所也都
致力于提升当地的航运服务质量。波交所来
到中国，并非要与中国的航运交易所竞争，
而是希望各方展开互利合作。

李贤明还指出，亚洲航运的发展为亚洲
与欧洲及沿线经济带来了更为深入密切的联
系，也与中国的“一带一路”战略相契合。

事实上，“!;世纪海上丝绸之路”建设为
中国航运中心转型升级带来新的历史发展机
遇。随着“一带一路”倡议的推进，国际航运
资源将进一步向亚洲地区集聚，其重心正在
向东亚尤其是向中国转移。世界贸易格局及

结构发生深刻变化对全球性航运中心发展动
能产生影响，亚太具备竞争力的航运中心将
受益。

李贤明认为，“一带一路”战略的推行可
以帮助中国与从大陆一直通往欧洲的沿线国
家与地区，建立更紧密的经济联系。“这一项
目的推行将带动原材料需求的增长，以用于
港口、道路和铁路等基础设施建设。干散大
宗商品的进口需求尽管不会再像 !::7 年那
样有飞跃性的提升，但也会保持一定增长，这
对整体航运市场是一个利好消息。”

! ! ! !“十二五”期间，上海国际航运中心建设取
得了积极进展，除进一步巩固海港国际枢纽地
位、基本确立亚太门户复合航空枢纽地位外，
航运中心建设的制度创新也有序推进，现代航
运服务功能不断完善。

根据规划，上海国际航运中心建设“十三
五”发展总体目标是：到 !:!:年，基本建成航
运资源高度集聚、航运服务功能健全、航运市
场环境优良、现代物流服务高效，具有全球航
运资源配置能力的国际航运中心。上海如何实
现这些目标，成为国际航运中心？

李贤明认为，在过去很多年，航运业围绕
着诸如伦敦、汉堡、雅典、鹿特丹和纽约等传统
海运中心。如今，大多数金融、法律、保险和经
纪活动都集中在伦敦，这也造就了伦敦成为航
运业的全球中心。在过去，国际航运中心由港
口大小、基础设施和每年的港口吞吐量决定。
如今，这种观点已然改变，航运中心的定义更
多地放在保险、经纪等专业海事服务的提供范
围上。

评判一个港口城市是否可以称作国际航
运中心，除了看基础设施硬件以外，还要看更
多海域相关的专业服务是否很容易获取，以及
在港口城市做生意、做业务是否容易。首先，这
个城市本身就必须是一个非常有吸引力的地
方，要宜居，生活标准要高，饮用水是非常干净
的，同时也要有好的国际学校。此外，需要有一
个非常商业友好的环境，可以很容易地获取到
一系列海运相关的服务，比如说有很多的法务
公司、海运经纪公司等。同时，薪资水平也要
好，好到足以能够吸引国际人才，以及培养本
地高技能劳动力。李贤明说，海洋航运服务、营
商环境、港口基础设施是过去几年新华·波罗
的海国际航运中心发展指数的三大指标，通过
该指数打造系统、全面、科学的评价体系，可衡
量一个港口城市的综合实力与发展水平。

李贤明指出，在近几年，很多亚洲航运中
心正在崛起。在 !:;#年发布的新华@波罗的海
国际航运中心发展指数中，新加坡超过伦敦排
名第一。该指数追踪港口的发展情况以及全球

主要海事中心的专业服务情况。新加坡综合排
名第一，该指数依据 8个一级指标%港口条件&

航运服务和综合环境' 以及 ;7项二级指标进
行监测。

这一转变很大程度上源于过去十年亚洲
进口量的增长。据克拉克森的数据，在 !";<

年，由于中国经济向集约型转变，钢铁产量减
少，进而导致中国铁矿石进口量减少。而在
!";# 年，中国铁矿石进口量增量超出预期
)A，并突破了 (:亿吨大关。这主要是因为中
国钢铁需求旺盛、国内铁矿产出减少和铁矿石
库存需求上升。去年亚洲煤炭进口量也有所上
升，运至亚洲的煤炭总量上升 (A至 (B7亿吨。
其中，动力煤亚洲进口量增长 *A达 #B97 亿
吨，主因是中国海运进口量的上升以及一些亚
洲发展中国家的需求量上升。就船队规模来
说，主要的亚洲船东国家，日本、中国和韩国占
总体船队规模的 **A。
李贤明表示，上海港也已发展成为世界最

大的港口之一，而随着更多配套政策推出，将
吸引更多国际航运服务公司落户上海，相信上
海在接下来的几年里会逐渐跻身顶尖国际航
运中心之列。


